
            地域社会との共生を願うシリーズ第一回

      働く幸せ　支えあう幸せ

日 時 ： 2011年７月９日（土）

会 場 ： 都久志会館

講 師 ： 大山 泰弘 氏 ・ 那波 和夫 氏 ・ 樋口 理恵 氏

ファシリテーター ： 加留部 貴行 氏

アンケート集計結果



１．講演会参加者のご所属 2．講演会を知ったのは ３．内容について

所属 人数 媒体 人数

障がい当事者 7 新聞 8

家族 41 ラジオ 1

社会福祉協議会 2 チラシ 50

施設関係（障がい） 61 当会のＨＰ 3 基調講演 5 4.5 4 3 2 1

施設関係（それ以外） 4 知人の紹介 79 人数 98 6.5 77 23 4 1

教職員（特別支援学校） 4 社内説明会 1

教職（それ以外） 3 育成会 2 シンポジウム 5 4.5 4 3 2 1

教職員（福祉専門学校） 1 親の会 1 人数 71 2 84 35 4 0

学生（社会福祉） 25 学校で（学生） 22

学生（それ以外） 3 職場 8

学生 1 研修 1

行政 3 ネット講演サイト 2

会社員 1 その他 8

親の会 1 未記入 6

医療 1

一般 2

ＮＰＯ 2

元教職員 1

任意団体 1 　

その他 25

主婦 1

合計 190

5　　～　　4　　～　　3　　～　　2　　～　　１

非常に良かった　　　～　　　よくなかった
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基調講演シンポジウム

1 1 障がい当事者 知人の紹介 5 5 ④いろいろ参考になりました。

2 2 障がい当事者 社内説明会 5 4

④大山会長の説明が本当に勉強になりました。次回は写真などを見てみたいです（仕事をしている
状況等）
⑤精神的な面でのバリアがまだ感じられます。
⑥企業内作業所等の講演を聞いてみたいです。

3 3 障がい当事者 知人の紹介 2 3
④とても良い企画ですが、最後の列で基調講演はあまり聞こえませんでした。車いすでも前の席に
行けるようにしていただきたいです。
⑤障害者の雇用はまだまだ厳しい状況で、改善してほしいです。

4 4 障がい当事者 知人の紹介 5 4 ⑤この世の中だから健常者と障害者がともに共働して働ける会社、世の中になる努力をしたい

5 5 障がい当事者 知人の紹介 4 4

④障害者でも環境を整えてもらえれば立派に仕事をすることができると思った
⑤精神障害者ということで、手術を受けた後の後遺障害でまともに病院側が説明も補償もしない。
手術後身体障害になったが、障害者が普通レベルの医療が受けられるようにしてほしい
⑥福岡出身の芸能人、たとえば武田鉄矢の障害者に対する考え方など

6 6 障がい当事者 知人の紹介 5 2 ④もう少し整理して伝えましょう

7 7 障がい当事者 チラシ ― 5
④幸せは何かを考えさせられた
⑤障害者にたいしての専門的な病院を作ってほしい

8 1 家族 5 5 ④障害のある子を持つ親は障害児に対する考えがあまい気がする。思いを変えなくてはと思った。

9 2 家族（2歳） 新聞 4 4

④子どもを働かせるのか、働かせないのか、考えが定まっていないが、子どもの気持ちを尊重しつ
つ「人の役に立つことの大切さ」を考えたいと思いました。
⑤子どもが成人した後の仕事、暮らしが心配なので成人した障害をお持ちの方やご家族とお話した
いがなかなか機会がない。
⑥障害者にとってネックとなっている法律ｅｔｃを勉強する機会が欲しい。
講演会・シンポジウム開催に当たり、ご尽力お疲れ様でした。有難うございました。

通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

10 3 家族 チラシ 5 5

④シンポジウムでは各パネラーの方々が意見交換するかたちにして頂いたほうが興味深く聞けた
のではないかと思いました。
⑤小学生の障がい児がいます。子どものうちから障がいに対する正しい認識、理解はとても大切な
ことだと思うのですが、学校内、地域内での取り組みはいまだに不十分だと感じます。個人的に動
かないと子どもたち（健常児）に触れ合えない。交流の頻度も少ない。

11 4 家族 チラシ 4 4 ⑥チョーク会社の様子など見てみたかった。

12 5 家族 新聞 3 3
④声が小さかった
⑤子どもの就職
⑥発達障がい

13 6 家族 知人の紹介 5 4

④大山様の支援とはのお言葉、改めてしっかり考えてみたいと思いました、大牟田市での行政の
取組み、とても素晴らしいと思いました。
⑤我が子は盲ろう（全盲・難聴）という障がいですが、とても理解してもらいにくい本人の状態があり
ますが、時間をかけてさらに成長することを願いながら盲ろうについての理解も取り組みたいと思い
ます。

14 7 家族 チラシ 5 4 知的だけでなく、３障がいが○○健常者　共に働く場があると共助で幅が広くなることが分かった

15 8 家族 知人の紹介 4 4
④日本でも最賃を国が保証し、働く場を企業が提供するようにならないものかとうらやましく思った。
⑤現在就労中ですが、今後ケアホームを希望したいがそのとっかかりが分からない

16 9 家族 チラシ 4 3 労働と福祉、生み出すものと費やすもの。障害者だからこそ、働くことが重要だと感じた

17 10 家族 知人の紹介 4 3

④いつもがっかりするのは、一般社会に近いところで働ける障害者は、やはり軽度の障害者だとい
うこと、もちろん、このようにりかいのあるきぎょうがふえることはとても大切なことだと思います。
⑤車イスの息子と外出するとジロジロ見られ、親は我慢できても兄弟児が一緒に外出したがらなく
なりました。もっと、福岡が精神的にもバリアフリーになってほしい。
本日は有難うございました。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

18 11 家族 知人の紹介 4 4
④いろいろと刺激を受けました。大山会長を始め皆さんのお話を聞けて良かったです。
⑤安心して暮らせる世の中になればと思います。
お疲れ様でした。

19 12 家族 知人の紹介 5 3

④社会全体で高齢者、障害者を支え見守ることができるように何か努力したと感じました。地域で
生まれ、地域で育ち死んでゆくことが人として大切ですね。
⑤ＡＤＨＤで薬を服用しています。薬が高額で負担になっています。このままでは治療を受けさせる
ことができなくなりそうです。

20 13 家族 新聞 5 5

④ファシリテーターの役割がとても大事になっていると感じていた今日この頃でしたが、今日改めて
大事だと実感しました。
⑤発達障害の子を持つ母親です。これまで関わっていただく保健師、教師（支援学級）医療機関及
び支援する方々の理解と当事者を囲んでの前向きにできるコーディネーターの不足を実感していま
す。やはり、本人や親が頑張る以外ないのが現実でした。今日は大山会長の提案が実現できたら
いいなと思いました。

21 14 家族 チラシ 4 5 ④そんな企業があることを知り、びっくりした。

22 15 家族 知人の紹介 5 5

④会の参加数、関心度の高さに驚きました。春日・大野城の処理施設については立派だと思いま
す。自分の子どももそこに喜んで参加できたらいいなあと思いました。
⑤親が年老いた後、全面的に任せられるものがない。
⑥那波　和夫さん

23 16 家族 チラシ 5 5 ④働き出ている子どものできることを引き出せる親でありたいと思いました

24 17 家族 知人の紹介 4 4
④障害者の働くことについて考えさせられた
⑤働く場は必要だし、働くことは大切だけどその収益との関係が難しいですね

25 18 家族 チラシ 5 5
④いつも子どもが仕事に活かせる能力はないかと思っていましたが、探さなくても理解できる仕事
は必ずあると確信しました

26 19 家族 知人の紹介 4 4
④家族として支援してくださる方がいると心強いです。感謝します。
⑤曜日や日数の間隔など、生活するうえでの全般的な理解度の向上・考え方など
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

27 20 家族 親の会 4 3

④日本理化学工業のような会社が一つでもできれば障害を持った人が生きがいを見つけられると
思います。大山会長のような方がたくさんいら舎るといいのですが・・・
⑤障害を持った人も楽しく安心して暮らせる社会ができることを理解してくれる人が増えることを毎
日祈っています

28 21 家族 その他 4 3

④企業として成り立っている実績のモデルがあるので、福祉から企業へと移る制度が作れないの
でしょうか？それをするためには、当事者・家族・それに関係している側から声を出さないとダメで
すね。講演会の内容はもちろん、聞くだけでなく、視覚的にもわかりやすく工夫されていたのですご
く良かったです。
⑤いろんな制度を使うときの使いにくい制度を緩くしてほしい

29 22 家族 知人の紹介 5 4
④とてもよかったです。役に立つ働きのできない障がい者の存在価値は？
⑤障害者の問題は団結して訴えていかなければならないことがまだまだたくさんあるので、こういっ
た機会をもっと持って皆で考え発信していかなければと思いました。

30 23 家族 チラシ 4 3 ④少し声が聞き取りにくい感じがしました。プロジェクターが出ているので助かりました。

31 24 家族 チラシ 4 4
④種々の取組みがあることが分かった
⑤地域との関係は難しい。（障害者がいる家庭は煙たがられる）

32 25 家族 チラシ 5 5

④実習体験できる企業はごくわずかで、福祉訓練生も数名、ほとんどは作業所へ実習に行きます。
こんなにすばらしい企業の話を持って多く特に父親たちに聞かせたいと思います。
⑤保護者の母たちは学校など学ぶ場もありますが、父親たちの理解度は個人差がありすぎる気が
します。父たちが参加しやすいようこの土曜日の講演会は有難いです。
⑥就労している保護者の父の話を聞きたいです。☆つくし更生会へ見学に行きたいです。

33 26 家族 知人の紹介 5 5

④自分の考え方が自分を中心になってはいないか。相手のことを先に考えることの大切さを改めて
考えさせられました。
⑥重度の障がいでも地域で生活していくために親である自分たちが安心できる場を作るためにいろ
いろ学んでいけるようなお話をよろしくお願いします。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

34 27 家族 チラシ 5 4
④大山先生のお人柄、話がいやされました。
⑤支援者（支援員の勉強不足）
⑥親亡き後の子どもたちの生活を知りたい

35 28 家族 知人の紹介 5 4
④大山さんの細やかさ、やさしさ、追求心が障害者に仕事の場を作ったと思いました。
⑤社会にどうやって障害者の理解を広げるかです。それはその障害者が居住する知己の理解だと
思います。どの王にして地域とつながっていくかが課題だと思います。

36 29 家族 チラシ 5 3
④本人の持てる力を引き出すことはわかっていても、親はなかなかゆっくり向き合う時間が持てな
い。社会がゆっくり向き合うゆとりが必要かもしれない

37 30 家族 チラシ 3 3
④現状に満足せず、これからもいろんなことにアンテナを張り情報を得て勉強していかなければい
けないと改めて思いました。
⑤生活の場であるグループホーム・ケアホームが少ないので選択の余地がないこと

38 31 家族 新聞 4 4
④今後障害者雇用が増えるといいなと思います。企業が雇用に対する不安や予算ができやすくな
るように、国の支援も増えるといいなと思います

39 32 家族 チラシ 4 3
④役所の人の話は何を伝えたいか、よく分からなかった
⑤障害者が働ける場、チャンスがあまりにも少ない

40 33 家族 チラシ 5 5
④皆さん障害者の為にいろいろ考えられていることに感心いたしました。
⑤知的と精神を持っていますが福岡にも何かこの子にできる仕事場が欲しいです。
⑥今後も障害者の仕事場の話などの講演を聞きたいです。

41 34 家族 知人の紹介 3 3
④私の長男は重症心身障害者である。いただいた資料の生活の場に重心施設（ｅｘ－福岡病院重
心病棟）が含まれていませんが今回の地域で聞き暮らすという中に重心の思いも伝わればと思い
ました。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

42 35 家族 知人の紹介 ―　 ―

④「働くこと」を考えたい対象の人にとってはいろいろ参考になったと思う。
⑤日常生活で必要な道具なのに「作れません」と役所は答えればいいのでしょうが、生きる上で必
要かどうかを考えの基本にして欲しい
⑥基本的人権とか文化的生活をする、ということの実現のために、世の中に必要なことを教えてい
ただけるような内容（重度重複の障がいがあることが前提）

43 36 家族 知人の紹介 5 5
④有難うございました。大変参考になりました
⑤子どもは軽度（高機能自閉症）なので福祉のサービスが受けれません、制度が変わってほしいで
す。

44 37 家族 チラシ 5 5
④福祉を支える役を担うのは２人である、一人は福祉家、一人は企業人であると感じました
⑤就労支援

45 38・1 家族・社協 新聞・チラシ 5 5

④息子の将来を考えるにあたって、悩んでいた最中だったので、少し希望が持てました。福祉制度
の運営に携わる身にとって新しい視点での支援が必要と思っているのでヒントになりました。
⑤子どもたちの将来。人のために働いて幸せになって、地域で親が亡くなっても暮らしていける社
会になってほしい
⑥発達障がいの地域支援・就労支援について

46 2 社会福祉協議会チラシ 5 4

④いい講師（大山氏）に来ていただき、お話を聞かせてもらい感謝しています。先生の話をもっと自
由に話していただくのも方法かと思いました。
⑤今後、障がい者の就業などについて考えていく必要を認識しました。
⑥「日本で一番大切にしたい会社Ⅰ・Ⅱ」や「世界に誇りにしたい会社」などの中で福祉にかかれる
企業が多くありその方々から話を聞かせていただければと思います。

47 1
施設関係
（障がい）

その他 4 4 ④実経済の話を聞けて有難い

48 2
施設関係
（障がい）

職場 5 5
④日本の福祉は世界に比べると良いほうなのだなと思った。支援員の頑張り次第で利用者さんの
良さを出せると改めて思った。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

49 3
施設関係
（障がい）

職場 5 5

④日本理化学工業において、知的ハンディのある社員さんが各々の作業工程に取り組めるよう構
造化がなされているところが素晴らしいと感じた
⑤今の障害者自立支援法における給付金では施設の職員が豊かに暮らせる給与を保障すること
が難しい点です
⑥17,8年前1992年のＡＤ法に基づくエンプロイズドサポートメントとその実態についてイリノイ州立大
学教授の講演で学んだが、現在のアメリカの障害者就労支援の状況について学ぶ機会があれば
と思う。

50 4
施設関係
（障がい）

職場 5 5

④つくし更生会さんは障害者の方を部署のリーダーにされたり、障がい者のみのグループがあった
りと「障害者」という区別をしておらず、健常者・障害者共に働いているという点がとっても勉強にな
りました。大山さん「共感脳」は人間全員持っている、周りの役に立つことで幸せになるという、とい
う言葉がとても心に響きました。障害のことばかり考えてしまいがちですが、企業面からという視点
での考え方を聞くことができ、とても勉強になりました。新しい発見ができました。今後の支援に活
かしていきたいと思いました。
⑤重度障害者の方と共に作業を行う上でそれぞれ特性やこだわりの強い方もおり、継続しての作
業に取り組む難しさを感じています。

51 5
施設関係
（障がい）

職場 5 4 ④取組みの仕方や目線などのとらえ方の角度の違いから話を聞いたことはとてもよかった。

52 6
施設関係
（障がい）

チラシ 4 4
④ＰＰが見にくかった
⑤精神障がい者に対する接し方

53 7
施設関係
（障がい）

知人の紹介 4 4

④障害を持っている方々への支援をしながらの収入を得ることはとっても大変です。事業として成
功するｋとは今とても大変な気がします。
⑤売れる商品を企画する能力を持つ者が必要です。障害の家族の視点にも支援者は困惑すること
あります。

54 8
施設関係
（障がい）

チラシ 5 5
利用者と皆さんと一緒にパンを作っているがどちらかというと管理型かなと思います。もう一度考え
直して支援型に変えていけたらと思います。

55 9
施設関係
（障がい）

研修 5 5 ④利用者の能力　何をしてもらうかでなく、出来る能力がなにか？を見出すこと

56 10
施設関係
（障がい）

新聞 5 4
④不燃性廃棄中間処理施設で、知的・精神障がい者にどのように仕事を覚えてもらったのかを、
もっと詳しく知りたいと思いました。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

57 11
施設関係
（障がい）

知人の紹介 5 5

④さまざまな立場からのお話が聞くことができて大変勉強になり良い点は実行させていただきたい
と思いました。
⑤障害者の一般就労がなかなかうまく行かない。しかし、今日お話をヒントに負けずに何度も挑戦
していきたいと思います。
今日は大変貴重な時間を有難うございました。

58 12
施設関係
（障がい）

職場 4 4 障がい者の方と一緒に働くことの大切さ、一緒に働くことによって自身が成長すると思いました。

59 13
施設関係
（障がい）

知人の紹介 5 4

④共働⇒共感が障がいのある方のＱＯＬの向上していただくために貴重な柱となっていることを再
認識できてよかった。日々支援をしていると「これでいいのだろうか」と疑問を抱くこと（自分の支援
方法）があるが、日々のご利用者の気持ちを共感して支えていく。
⑤障害のある方にどうすれば、分かりやすく作業の提示ができるのか。
⑥就労支援の方法（施設での実際になされている工夫等）

60 14
施設関係
（障がい）

5 5
障がい者つくし更生会の方のお話はとても興味深く聞き入ってしまいました。障害のある部分は別
の部分でカバーしてお仕事をされている大山会長のお話では障害が役に立つことの幸せというとこ
ろに大変深いと思いました。

61 15
施設関係
（障がい）

知人の紹介 4 4

④学生時代、福祉の勉強をしていた時「共生」という部分で、企業と障がいの間には大きなミゾが
あって、障がい者のみが企業に歩み寄り、企業は歩もうとしていないと思っていたが、今日の講演
を聞いて、決してそうではなく、企業も努力しているんだと感じました。
⑤障がい者施設で働いているが、まだまだ、地域との理解が不十分であると感じています。地域の
理解を得るためには、どのような案があるのでしょうか？

62 16
施設関係
（障がい）

チラシ 4 4
④会場が満員になっているのを見て、すごいな～と思いました。
⑤働く場の確保
⑥ジョブコーチについて大妻女子大学　小川浩さん

63 17
施設関係
（障がい）

知人の紹介 5 5
④「ビジネス福祉」という言葉が楽しくて、興味を持ちました。
⑤障害者福祉の理想の形がどういうものなのかを考えるようになりました。施設で抱え込んでいる
ことがいいのか・・・

10



基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

64 18
施設関係
（障がい）

チラシ 4 4
④私たちも人の役に立ちたいと思い、生きがいを持って仕事をしているので、障害をお持ちの方も
同じ気持ちがあるということを忘れず支援していきたいです。とても良い講演会・シンポジウムでし
た。有難うございました・

65 19
施設関係
（障がい）

チラシ 4 4
④樋口さんの話に非常に興味を持ちました。福岡でも是非そういった活動を取り入れてもらいたい
です。
⑥福岡寿氏

66 20
施設関係
（障がい）

知人の紹介 5 5 ④支援側としてお互いの理解を深み期待と思います。本人のできることを見つけていく。

67 21
施設関係
（障がい）

知人の紹介 4 3 ④主催「障害者より良い暮らしネット」の「より」の意味が分からない

68 22
施設関係
（障がい）

職場 5 4

④とても参考になりました。加留部さんの言葉も、かみ砕いて話していただいた感じでとても分かり
やすかったです。
⑤卒業してからずっと福祉業界なので、企業や社会とリンクした考え方を身に着けたいです・
⑥福祉職員向けの講演をして欲しいです。

69 23
施設関係
（障がい）

チラシ 5 3
④日本に一つしかないことに違和感、そうなるとなぜ社長はうれしいのか（うれしいように見える）
⑤グループホームで暮らすほうが良いのか、在宅でヘルパー支援を受けて暮らすほうが良いのか
⑥グループホームで暮らしている障がいの方のご本人の講演

70 24
施設関係
（障がい）

チラシ 5 5 ④支援者として何が大切か、改めて考えさせられました。良い講演会でした、有難うございました。

71 25
施設関係
（障がい）

4 4 ④地方行政も頑張っている、政府も見習わなければね。

72 26
施設関係
（障がい）

その他 4 4
④支援とは何か、もっと相手の立場に立って考えなければいけないと思った。
⑤共生社会、大人の世界でも子どもの世界でもすべてが「共生」となるのは難しいことだと感じてい
ます

73 27
施設関係
（障がい）

その他 4 3
④今後の支援に役立てていきたいです
⑤受け入れ先が少ない
⑥次回の発達障害児の講演は是非聞きたいです。

11



基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

74 28
施設関係
（障がい）

チラシ 5 5

④シンポジウムはもう少しファシリテーターが話を進めながらシンポジストのお話を聞きたかったで
す。
⑤公的機関、本人の家族、福祉機関の3者で同じ方向を見て、本人のニーズに向き合えないことが
多く、悩むことが多いです。

75 29
施設関係
（障がい）

知人の紹介 5 5

④障害者だけの企業があるということにびっくりさせられました。
⑤知的障害者更生施設で働いていますが利用者の高齢化で介護等に関して改築必要だがなかな
か進まない
⑥知的障害者の高齢化⇒に対する対応の方法（介護など）に関する情報の提供

76 30
施設関係
（障がい）

ネット講演サイト3 3
④障害者への支援をしています。通常、福祉のオーソリティ的な人が語る講演が多いように感じま
すが、大山さん、那波さんの話は実体験と試行錯誤に基づくお話だったので興味深かったです。
⑤大人の発達障害者（本人に自覚はない）との対応に苦慮しています

77 31
施設関係
（障がい）

知人の紹介 4 4

④他社への理解を今まで以上に行っていくこと、そして、福祉と企業お互いに理解を進めるために
は、今できること過去にとらわれることなく考えること
⑤高齢化の進み行く中で、三障がいの中でも知的障がいの方の将来に対しての不安があります
（特に最重度の方）
⑥知的障害を持たされた方の将来に対しての不安、高齢となられ定年後の生活面について

78 32
施設関係
（障がい）

チラシ 5 5
④障害のある方のお仕事は様々な分野で活躍されていることにとても感動いたしました。さらに障
害者雇用が発展すればよいなと思います。本日は有難うございました。

79 33
施設関係
（障がい）

その他 4 4

④大山氏、那波さんのお話はとても関心度高く勉強になりました。３名のそれぞれの見解は個性的
でいろいろな考えを持った人がいて、福祉は引っ張られて成り立っているのだと思います。
⑤重度・高齢の知的障害者の福祉資源が少ない。特に高齢化について。将来の知的障害者の行く
末は施設一つなのか。
⑥　・野口幸弘先生　　　　 ・ 「累犯障害者」の著者

80 34
施設関係
（障がい）

職場 5 5
④日本理化学工業についてはＴＶを見ていて興味関心があり直接お話が聞けて良かった
⑥今回のような内容でも薄くしじっくり話を聞きたい

12



基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

81 35
施設関係
（障がい）

チラシ 5 5
④つくし更生会の方の話には特に興味を持ちました。福岡市もこのような会社ができるといいです
ね。

82 36
施設関係
（障がい）

チラシ 4 5 ④大変良かった　これからの仕事に力をもらいました

83 37
施設関係
（障がい）

知人の紹介 3 3
④「障害者だから」ではなく、一人の人間として責任を持ち、頑張ることが大事だということを学ばせ
ていただきました。福祉施設ではなく一般企業に勤めている方々もいることも知り驚きました。

84 38
施設関係
（障がい）

5 5
④重度障害者の方たちでも仕事をし資格を持ち働くことができるということが分かりました
⑤どんな作業を提供できるのか重度障害者の方たちだけがいる班で、どのような仕事をさせられる
のか、どんな作業があるのか知りたいです。

85 39
施設関係
（障がい）

知人の紹介 3 4

④つくし更生会那波氏の話でとても勉強になりました。障がい者自身で協力し合い仕事を行うとて
も大変だと思い込んでいた部分が多かったと思います。できないと決めつけてしまっていることが多
くあると思い、自分自身の反省へと繋がりました。
⑤やはり、社会全体の障がいに対する理解を深められればと思います。特別扱いをなくせていけ
ればと思います
⑥講演会への参加回数はまだまだ少ないので、今回のような障害者が旗ｒ買う、社会へ出て一員と
して動くことができるために参考となる講演をお聞きしたいと思います

86 40
施設関係
（障がい）

知人の紹介 4.5 5

④講演の内容も含め、このような機会を成功されるまでの皆様の努力に感心いたしました。とても
勉強になり、支援だけではなく、当たり前に生きていることにも感謝しなくてはいけないことに改めて
気づき、本当の支援とは何か、もう一度考えていきたいと思います。有難うございました。
⑤那波様が言われた、企業への障害者雇用の働きかけを重要事頄と考えています。企業の理解
がないわけではありませんが、ちゃんとした機会の提供が行われていないためだと思います。国県
市町村、企業、市民が一体となる必要があります。
⑥実際の障がいのある方が働いている現場の本人と担当者、支援者の方の生の声が聞きたいで
す
スタッフの皆様、お疲れ様でした

13



基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

87 41
施設関係
（障がい）

チラシ 5 5

④従前からの福祉施設がいかに制度にたよりっ放しかを再確認しました。様々な活動で、たくさん
の人を一度に支援することはできません。自分たちの事業所がそれぞれ得意分野を持つことが必
要だと感じました。
⑤いくらやりがいがあっても、一定の給料が保障されないことには、その生活を継続させることはで
きないと感じます。（障害者も職員も）
⑥企業・教育・行政・福祉事業者のそれぞれの立場が全く理解されていないんだなと感じます。もっ
と情報交換と周知　ネットワークを！！
第２回目期待しています

88 42
施設関係
（障がい）

知人の紹介 5 4
④今年から特別支援学校を卒業した子を介護施設の従業員として採用し働くスタッフがどのように
仕事を教えていけばいいのか、手探りだったため、このシンポジウムにきて、本当に必要なコトが
分かった様な気がします

89 43
施設関係
（障がい）

その他 4 3
④できないことを相手（障がい）の責任にしてはいけないという言葉を念頭において、支援が管理に
ならないようにしなければならないと思いました。
⑤能力に合わせた仕事を作業をと考えているが、なかなか見つからない。

90 44
施設関係
（障がい）

知人の紹介 5 5

④本人のレベルに合わせて段取りを作る、もう少し具体的にお話を聞きたかったです。つくし更生
会に是非見学に行きたい
⑤私は就労系の職場で働いていますが、利益効率重視なっている　職員の意識の持ち方も統一さ
れていないことに困っています。
⑥　⑤のことに関してアプローチする講演があれば聞きたいです

91 45
施設関係
（障がい）

知人の紹介 4 3
④成功したお話ばかりだったので、この部分で苦労したけどこの工夫でうまく行ったなど聞けると良
かった

92 46
施設関係
（障がい）

チラシ 4 5 ⑥島原コロニー

93 1
施設関係
（障・高以外）

4 3 ⑤働く場が少ない　住まい（ＧＨなど）が少ない。　家族のいない障がい者が暮らしにくい

94 2
施設関係
（障・高以外）

職場 5 5 ⑤たてわりをこえる
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

95 3
施設関係
（障・高以外）

知人の紹介 5 5 ④ファシリテーターがいたので流れがスムーズでわかりやすくてよかった

96 4
施設関係
（障・高以外）

3 4
④更生会つくしの話はスゴイと感じました。この様な会社が増えていくことを願っています。身近な
小さなことでも何かできそうな気がしました。利他心素晴らしいテーマでした。

97 1 行政関係 チラシ 4 5

特に那波さんのお話は参考になりました。
④企業の理解を深めるためのチャンスが必要だと思った。
⑤お金がない。何とか税金等で確保ができるといいが・・・日本の９００兆を超える借金が障がい福
祉の充実の支障にならないかと心配している
⑥とくにありません

98 2 行政関係 チラシ 4 4
④日本理化学工業で働いている風景等のビデオを見たかった。またそこで働いている障害者のイ
ンタビュー等も聞きたかったと思います。

99 1
教職員
（特別支援学
校））

知人の紹介 5 4

④働く幸せを感じることができる子どもたちになるよう日々の教育を頑張りたいと思いました。「共感
脳」という言葉が心に残りました。
⑤周りの子どもたちの意識を高めること
⑥発達障害について

100 2
教職員
（特別支援学
校））

新聞 4 3

④知的重度の障害者の就労は難しい
⑤特別支援学校卒業後、本人や親の望む会社や作業所に行けないことが多い。特別支援学校と
企業の連携を強めたい
⑥障害者が親から離れ、地域で暮らしていくためには・・・実際ある例を。

101 3
教職員
（特別支援学
校））

チラシ 5 5 ④誰でも人の役に立ちたいと思っているということを聞けて良かったです
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

102 1 教職員 チラシ 5 5

以前一度お話をお聞きしたことがありますがいつも穏やかな気持ちにさせられます。現在、卒業生
の進路開拓していますが、暗いことばかりでした。お話をお聞きして、私なりにやれることからやっ
ていきたいと思います。
④第2回目が楽しみです。
⑤現在知的障害者（軽度）の人たち（高校生です）の就労するためのお手伝いをしています。大山
会長様より「企業家も人間、働くことの大事さ、働くことの幸せを考えながら説得する」この気持ちを
忘れないように・・・心を動かせられるようになれたらと思っています

103 2 教職員 知人の紹介 5 5

④著名な先生方の講演であり、非常に勉強になりました。
⑤知的障害者入所施設は今後増設できないことになっているが、利用者（家族含み）にとっては必
要なものです。知己生活が難しい利用者の方は特に必要と考えます。このような趣旨の講演内容
をおねがいしたいです。

104 1
教職員
（福祉専門学
校）

知人の紹介 5 4

一つ一つのコメントがとてもよかった。有難うございました。
④大山会長とつくし更生会のお話がとてもよかったです。日本理化学工業のことはテレビ等で以前
から知っていましたが外国からの評価や子どもの声、脳神経外科の医者の話など新しい情報も聞
かせていただきとても勉強になりました。つくし更生会のお話は特に今回最も聞きたかったのでとて
もよかったです。実際に見学に伺わせていただき、見て聞いて、もっと知りたいと思いました。
⑥講演会や研修に参加しないと、自分の頭が固まってしまうので、どんな内容でもできるだけ参加
したいと思います。自立支援法のその後は特に気になるところです。そもそも自立支援法自体まだ
よくわかっていないのですが・・・立派な青写真を示されても、そこに至るまでに具体的な政策が準
備されていなくては当事者や現場だけがたいへんだと思うのですがなかなか具体策が見えてこな
いのが日本の政治の現状だと痛感しています。関係者の方の努力が実を結ぶ社会の実現に私も
何かできることはないかと気持ちを新たにしました。
短時間でしたが、とても充実した会だったと思います。今後もご連絡いただければ有難いです。
⑤私は以前養護学校で職員をしていましたが、どの子どもたちは重度の子どもたちでしたので、卒
業後が心配でした。現在作業所に通っている子もいますが、中にはお母さんの病気のために病院
に預けられているいた人、在宅の人などもいます。親亡き後の問題も心配です。はじめにこの会を
立ち上げた3名の方のお話がありましたが、身につまされる思いで聞いていました。このような会が
もっと広がっていくようにご協力ができればと思いました。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

105 1 学生（福祉以外）知人の紹介 5 5

④心に残る言葉をたくさんいただきました。キーワードを勉強し、第2回に参加させていただきたいと
思います。
⑤高齢障がい者の生活改善
有難うございました。

106 1 学生（社会福祉）学校 4 2

那波氏はとてもよかったです。
何を伝えたいのかという部分で、２部の樋口さんは現状をスライドショーなどで現状が分かった。で
すが、全体を通して伝えたいことぼやけた気がする。現状を知らせたいのか、その中でどう改善し
たいくのかなど、明確にして欲しい。あと、私はまだ福祉について無知なので専門用語がわかりま
せんでした。
⑤障害者の集まりなのであれば、障がい者の方の実際の話を聞きたいです。普段なかなか関わる
ことがないので。
⑥大変だったと思いますが身近に福祉を感じる良いキッカケでした。有難うございました。
また参加させて頂きます。

107 2 学生（社会福祉）学校 3 4 ④分かりやすかったです。

108 3 学生（社会福祉）学校 5 5

④働くための環境を整える工夫を行うことで、人が役割を持てるということが心に残りました。共感
する心を持って、現場に立ちたいと思いました。理解力に合わせて伝える工夫を凝らせるようになり
たいです。
⑤働く場所の不足は障害のあるなしにかかわらず、今の日本にある問題だと思うので、その部分
の解決策が自分は気にかかっています。
⑥実際に障害を持っている方からのお話も聞くことができればと思います。

109 4 学生（社会福祉）学校 5 5

④共生社会、一人でやらない、一人でさせない、一人にしない、に大きな感銘を受けました。私にも
当てはまることがあるため、一人ではなく皆で活動できるように考えを変えたいと思います。
⑤福祉は広がってきているが、健常者が障害者のことについて知らな過ぎると思います。ハンディ
はあるとしても、同じ人間だということを知ってもらうために、分かってもらうために、私たちはどうす
るべきか、努力していきたいと思います。

110 5 学生（社会福祉）知人の紹介 3 ー ④遠目にも分かるようにしてほしい

111 6 学生（社会福祉）学校 ― ―
④その人、その人の理解力に会った作業方法を職員の方々が考え、どのようにしたら良いかという
ことを周りの方々皆で考えているというのがすごいと思った。私はまだ働くことは「アルバイト」でした
経験していないけど、それを当たり前ではなく幸せなことなんだと思った。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

112 7 学生（社会福祉）学校 3 3
④「働く幸せ」という講演では、一人で話をするのかと思ったけど話し手と聞き手がいてとてもよかっ
たと思った。

113 8 学生（社会福祉）学校 3 3 ④聞きやすくわかりやすかった

114 9 学生（社会福祉）学校 5 4

④私は介護福祉士の資格取得のため学校に通っています。本日の講演の中で「人の役に立つこと
が幸せである」ことや「誰かに必要とされること」は、障害を持つ方々、高齢者の方々、私たち介護
職にも当てはまることであり、その幸せのサイクルや、環境の中で働くことができることへの幸せを
改めて感じることができました。

115 10 学生（社会福祉）学校 4 4
④勉強と実習を頑張ります！！
⑤わかりません
⑥こうゆう講演は何でも聞きたいです。

116 11 学生（社会福祉）学校 5 4 ④カンブリア宮殿を見ていたので今日の話を聞けて良かったと思いました。

117 12 学生（社会福祉）学校 4 4

④障害者の雇用についてすごく考えさせられた。大山会長は学校の授業のビデオで見たことあった
ので講演会で話していただけて光栄だった。
⑥児童について興味があるので何か児童に関する講演会があってほしいと思います。また地域福
祉についても知りたいです。

118 13 学生（社会福祉）学校 4 ―

④障害者との取り組みについて児全体で企業として取り組むことは難しいと感じていました。この講
演で少し自信を持てました
⑤大牟田市の特区事業に興味を持ちました。職員養成、研修などをどうされているのか、知りたい
と思いました。
⑥障害者・高齢者の双方に関わる事業をされている方の話を聞きたいと思いました。

119 14 学生（社会福祉）学校 5 4
④知的障害者の方に理解してもらうには自分たちが段取りを上手に立てる必要があるということが
とても参考になりました。知的障害者の方だけでなく、普段の生活で接する周りの人たちに対しても
同じことが言えるのではと思いました。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

120 15 学生（社会福祉）学校 4 2
④講演はすごく良かったけど、シンポジウムはつまらなかった
⑤ルールを守らない人が多い、信号無視、歩きたばこ等

121 16 学生（社会福祉）学校 4 4 ④勉強になった

122 17 学生（社会福祉）学校 4 5
④知らないことをいろいろ学べ、ためになった。もっと福祉のことをいろいろな人が理解していける
社会になったらいいなと思う

123 18 学生（社会福祉）学校 4 4

④障害者一人ひとりを考えて、出来ることをされていることの工夫が参考になった。家族のみならず
多くの人たちへの考え方、仕方を参考モデルとして存在すること、障害をきにしていなくて仕事をし
ていること、少しずつ広がっていくことを希望します。
⑤仕事として（―）利益を出していかなければならないので、その点との両立、どうされているのか、
と思う。効率という点だけを見ると・・・組織の仕方も学べました

124 19 学生（社会福祉）学校 5 5

④最近の人たちは、障害のある方や老人の方に対して無関心な人が多い。心のつめたい人が増
えたなーと思っていましたが、今回の講演会にたくさんの心優しい方がたくさん居て、世の中捨てた
ものじゃないなと思いました。とても嬉しい、参考になりました・
⑤今のところ困っていることはありません
⑥障害者や老人の方への接し方。コミュニケーションの取り方など・・・学びたい

125 20 学生（社会福祉）学校 5 4

④福祉の素人からのスタートということで「障害」そのものを感じていないスタッフがいるということ
に、真のノーマライゼーションを感じました。
⑤最後は時間のない時に質問させていただき、有難うございました。大きなヒントをいただきまし
た。本当に有難うございます。

126 22 学生 知人の紹介 5 5
④幸福について、より本当の部分がお話を聞かせていただき、分かった気がしました
⑥すべての人が幸福で役に立てる生き方についてお聞きしたいです。

127 23 会社員 知人の紹介 5 5 ④反省の機会となりました。今後の生き方に大変参考になった。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

128 1 親の会 ＨＰ 4 4

④いろいろ考えさせられました。自分の活動に活かしていきたいと思います。
⑤一般の子どもたちが就職するまでに、アルバイトを経験しますね。僕は、障害者（児）も、アルバイ
トできれば給料をもらい、使う…そうした、就労前の「プレジョブ」的活動ができないか考えていま
す。
⑥日常生活の様々なスキルを学ぶプログラムを実行している「井上マサヒコ（鳥取大学？）の」講演
（例えば悪徳商法から身を守るスキルなんかも考えています）

129 1 医療 知人の紹介 5 5 ⑤障害児デイサービスを始めようとしています。お知恵をいただければと思います。

130 1 一般 知人の紹介 3 5 ④那波氏のお話が素晴らしかったです

131 2 一般 知人の紹介 4 1
④シンポジウムの質疑応答はとても参考になりました。大山会長のお話をとてもお聞きしたかった
ので、嬉しく思いました。会長のお声は少々聞き取りにくかったのですが、要約筆記があり、助かり
ました。私には聴覚障害はありませんが、こういうときも助かることを知りました。

132 1 ＮＰＯ 5 5
④企業が障害者の雇用をされて、成功されてとても素晴らしいです。とても参考になりました。
⑤行政がもっと企業に率先して、障害者の今日をヘルプして欲しいです。

133 2 ＮＰＯ 新聞 5 4
④社会全体への「当事者性」の浸透が必要であり、考えるべきであろう
⑤地域での雇用が進んでいない、行政が情報を出さない⇒議員が興味をもたない
⑥幅広いテーマを期待します。情報を交換したい

134 1 その他 知人の紹介 2 5 ④障がい者のかたが自信を持って仕事をされ生活されていることに感動しました

135 1 元教職員 ラジオ 5 5
④大山会長さんのお話は人と人との関わりをもち、お互いが成長していく教育に通じるものだと思
いました。有難うございました。

136 1 任意団体 チラシ 3 4

④那波さんの最後のお話（一言）はまさに私の思いでもあり、まず"大人"が伝える。子どもが知るた
めの”障がい理解教育”がまさに今必要とされていると痛感しています。”知らない”ということは、本
当に恐ろしいことであり、知らない当人にとっても大きな損失です。
⑤ぜひ一人でも多くの人（子どもたち）に障がい理解を広め、思いやりのもてる共助（ノンバーバル
な社会）の精神を培っていきたいと今日改めて決心しました。
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

137 2 その他 知人の紹介 4 4
④一部も働いている様子がわかる映像があればよかったです。二部はわかりやすく福岡市でもこ
にょうな状況が生まれるとうれしいです。

138 3 その他 知人の紹介 5 5 ④とても参考になりました。有難うございました。

139 4 その他 知人の紹介 5 4
④ファシリテーターの加留部氏の存在で講演・シンポジウムともに実り多いものでした。大牟田の取
組みについてＰＰが見づらかったのが残念です。

140 5 その他 チラシ 4 3
④樋口さん・・・もう少しこの進歩のために資料をまとめて欲しかった。分かりにくかった。
大山さん、那波さん　とても参考になりました。

141 6 その他 その他 4 5
④家族の会社を知っていただく機会をいただいたことを感謝します。大山会長さん、この会にお声
かけしてくださった方々とのご縁いただきありがとうございました。大変勉強になりました。

142 7 その他 知人の紹介 5 4

④大山さんのお話に感動しました。「人に役立つ幸せ」という言葉が印象的でした。障害者と企業・
地域が共存できるような社会になればいいなあと思います。人に伝える仕事なので、お客様の共感
脳に伝わるように頑張ります。
⑥次回の講演会楽しみにしています。

143 8 その他 知人の紹介 4 4

④つくし更生会の工場を実際に見せていただいたことがあるのですが、「障害を持った人でもこんな
にすごいパフォーマンスを発揮できるのか」とあぜんとしました。ハンマーで頭を殴られたようで。た
くさんの方に見て欲しいと思いました。それを見てから大山先生のお話をお聞きしたのですっと違和
感なく聞けました。

144 9 その他 知人の紹介 5 5 ④自分自身をもう一度考え直すことができて非常によかった

145 10 その他 知人の紹介 5 4
④素晴らしい講演会でした。何ができないのかではなく、どうやったらできるのかを考えること、共感
を持って人とつながっていくこと、身に染みました

146 11 その他 ＨＰ 5 5 ④勉強になりました。有難うございました。

147 12 その他 知人の紹介 5 4
④今まで知らなかった企業のチャレンジ・成功が分かり良かった。社会の一員としての居場所づくり
は非常に難しいものではないかと考えていたが、工夫・思い等でクリアできるものだと認識できた
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基調講演シンポジウム
通し
番号

所属別
番号

所属 何で知ったか
④講演を聞いた感想など
⑤障害や社会のことで困っていること・解決したいこと
⑥今後聞いてみたい講演・講師・内容など

5　　　～　　　１
非常に良かった～

　　よくなかった

148 13 その他 知人の紹介 4.5 4.5
④大山氏、那波氏の話が素晴らしかったです。内容、時間的にちょうど良かったです。
⑤自分が障害についてほとんど知らなかったことを恥ずかしいと思いました。
⑥継続的に実施されることを望みます

149 14 その他 知人の紹介 4 4
④多くの情報や視差のある話に触れてうれしく思いました
⑥二次障害との関連、実情について

150 15 その他 知人の紹介 5 5
④障害者と、ともに生きるということの大切さがよくわかった。それぞれの会社での取り組み努力に
頭が下がる思いです

151 16 その他 知人の紹介 4 5
④小規模多機能型居宅介護で障害者を受け入れることができることを知らなかった。高齢者と障害
者の利用と考えれば施設整備が進むと思う。高齢者だけではなかなか進まない状況がある

152 17 その他 知人の紹介 4 4.5

④基調講演、もっともっと沢山、具体的にお話を伺いたかった！！障害に関係した方の参加だけで
なく、行政や議員さんにもっともっと知って、企業のトップへ！！障害者と健常者が当たりまえに働
ける社会になってほしい
⑤点字や手話等覚えたいのですが、いずれも平日昼の開催で・・・働いていても、土日もしくは夜
間、学習できる場があるとうれしいです。

153 18 その他 その他 5 4 ④大山会長が基調講演の最後におっしゃったような社会になってほしいと思いました

154 19 その他 知人の紹介 5 5

④地元の活動、東京の動き、両方伺えてよかったです。障害者の方々の問題というより社会全体
我々の問題ですね。
⑥那波さんリアルですばらしい。西短の質問も良かった。利益を得る仕組み、真剣に考えたい。
大山さんの理想高○○○？すばらしい

155 1 主婦 知人の紹介 5 5
④障害者の人はいろんな方がいらっしゃる、私は健常者なので理解することを勉強したいと思いま
す。
⑤今から勉強します。
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